

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Salamanca, un mes.	1'25 ptas.
Provincias, trimestre.	4'50
Extranjero, frances.	9
Número suelto.	0'05 ptas.
Idem atacad.	0'25

25 ejemplares, 0'75 céntimos.

PAGO ANTICIPADO.

TARIFA DE ANUNCIOS

En 1.ª plana, línea, cuerpo 10.	1'00 pta.
En 2.ª	0'50
En 3.ª	0'25
En 4.ª	0'25

Noticias, reclamos y comunicados, 25 céntimos línea

del cuerpo 3.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

# EL PORVENIR

Diario republicano

La correspondencia al Director | Oficinas y Talleres, Azafranal, 2 | Teléfono número 10.

## Propaganda Republicana

### El Mitin en Tejares

Ya lo dijimos ayer. Nosotros no podíamos dudar, no dudábamos de los republicanos salmantinos, amantes de la causa de la libertad y de la democracia.

Sabemos de sobra que allí donde sea necesaria su presencia para cooperar al logro de nuestras aspiraciones, allí se encontrarán siempre los republicanos de Salamanca, henchidos de entusiasmo y dispuestos a demostrar sus arraigadas convicciones y su fé firmísima é inquebrantable.

El acto de ayer en el pueblo de Tejares ha sido una prueba elocuente é inconfundible de esto que decimos.

Perseverer en su conducta nuestros correligionarios, que pronto tomaremos todos los beneficiosos resultados de esta campaña.

#### A Tejares

Desde las primeras horas de la tarde empezaron a reunirse algunos jóvenes republicanos para ponerse de acuerdo sobre la forma de efectuar el viaje al inmediato pueblo.

No habiendo prefijado hora ni punto de reunión y siendo muy difícil avisar a todos en el momento, para que concurrieran a un punto determinado, convinieron en esperar en el Puente del Zurguén á que fueran llegando los demás correligionarios que hubieran de asistir al acto.

A las seis de la tarde próximamente había ya en indicado sitio buen número de jóvenes republicanos, á los que nos unimos, emprendiendo la marcha á pié, en medio de la mayor alegría.

A la entrada del pueblo salieron á recibirnos, el amigo Cáceres, que actualmente reside allí, y algunos correligionarios de aquella villa y de esta capital, que habían efectuado el viaje por el tren.

#### Preparativos

Saludamos á nuestros amigos de aquella localidad don José García y sus hijos José y Santiago García Romo, Luis Hernández Ruano y Manuel Sánchez y nos dirigimos al local en que había de celebrarse el mitin, donde Rafael Agreda no se daba punto de reposo para terminar de decorar de una manera adecuada.

Durante este tiempo fueron llegando gran número de correligionarios de la capital, notándose en el pueblo gran animación.

Muchas mujeres y algunas bellas y distinguidas señoritas, preparáanse á concurrir al acto.

A las siete menos cuarto llegaron nuestro querido amigo el joven y entusiasta propagandista madrileño señor Elorza y muchos correligionarios que habían asistido á la fiesta nacional que ayer se celebraba, y poco después se constituyó la presidencia del mitin, ocupando la mesa presidida por nuestro distinguido y querido amigo Valentín Cáceres, y situándose á derecha é izquierda los jóvenes propagandistas Elorza, Romano, Teijell, Sánchez Gómez, García Romo (S.), y algunos otros.

El espacioso local donde se celebra el acto se halla materialmente atestado de republicanos, vecinos del pueblo y buen número de mujeres, entre las que tuvimos el gusto de ver á las bellas y distinguidas señoritas Ricardina Hernández, Basilia Sánchez, Vicuña Martín, Petra Hernández y algunas otras cuyos nombres sentimos no recordar.

Asiste también la autoridad local. El señor Cáceres dió principio al acto dirigiendo breves y sentidas frases, agradeciendo la im-

portancia del acto que se realizaba y haciendo la presentación de los oradores y concedió la palabra á nuestro querido amigo el Secretario de la Junta Republicana de Tejares,

#### Santiago García Romo

cuya presentación en la tribuna es acogida con grandes aplausos.

Empezó nuestro distinguido correligionario manifestando que no pensaba hacer uso de la palabra, pero que toda vez que se le exigía iba á hacerlo brevemente; dirigió un afectuoso saludo y entusiasta felicitación á la *Juventud Republicana Salmantina* por su iniciativa y dirigiéndose á sus convecinos les exhortó á que prestaran atención á lo que en aquel acto habían de manifestar los jóvenes salmantinos.

En elocuentes períodos hizo resaltar las excelencias del régimen republicano, único medio por el cual podrá conseguirse el bienestar de la patria. (Grandes aplausos).

El señor García Romo hizo una bonita improvisación que nos reveló que reúne excelentes condiciones para tomar parte activa en la política, por lo que sinceramente le felicitamos y exhortamos á que persevere en sus propósitos.

#### Marcelino Rodríguez

Iniciador de la idea que se estaba realizando, hizo uso de la palabra nuestro querido amigo: es de la casa y esta circunstancia nos vada formular ningún género de alabanzas que pudieran parecer interesadas.

Manifestó que era la primera vez que hacía uso de la palabra en actos de esta naturaleza, y confiaba por tanto en la benevolencia del auditorio; saluda al pueblo de Tejares, mostrando su gratitud por la cordial acogida que ha dispensado á los jóvenes republicanos de Salamanca.

Expuso las ventajas de la República sobre la Monarquía en el orden económico, por la diferencia que existe entre la lista civil de la Casa Real, que asciende á muchos millones de pesetas, y la retribución del Presidente de la República, y en el orden social porque procuraría suprimir el odioso impuesto de consumos, sustituyéndolos sus ingresos con el que producirían las grandes ocultaciones de riqueza, y establecería el servicio militar obligatorio, que viene á igualar la condición de pobres y ricos en la obligación de servir á la patria.

Ataca al clericalismo embrutecedor de los conventos y al alto clero que disfruta enormes sueldos, mientras el clero rural apenas si tiene bastante para vivir con decencia.

Censura la existencia de las clases pasivas y señala el contraste que resulta de que se invierten sumas en sostener á estos y al clero y se deje en cambio indotados á los pobres maestros de escuela, encargados de la educación de la infancia, terminando por exhortar á todos para que cooperen á la instauración de la República, pues solo los pueblos que la tienen son felices. (Fué muy aplaudido en algunos períodos y al final de su peroración).

#### Amalio Sánchez

De la *Juventud Republicana*, dió un bien pensado discurso desarrollando en términos generales las ventajas del sistema republicano y los perjuicios que acarrea á España un régimen en que imperan el caciquismo y la reacción.

#### Sánchez Gómez

En breves y elocuentes frases, frecuentemente interrumpidas por los

aplausos del público hizo una brillante apología de la República como sistema de gobierno, encareciendo la necesidad de que en los pueblos rurales se ejecuten actos de propaganda para que éstos se compenetraran bien de la necesidad en que se hallan de procurar su mejoramiento por medio del régimen republicano.

#### José Teijell

Presidente de la *Juventud Republicana Salmantina*, en brillantes períodos y con voz vibrante y enérgica hace una crítica muy acertada del clericalismo, en el que todo se falsea, incluso la religión de Cristo, por los mismos que, llamándose ministros del Señor, convierten su iglesia en centro de mercados, donde, hasta el honor de nuestras mujeres se materia del tráfico.

Manifiesta que la base primordial de la cultura de los pueblos es la instrucción, y compara nuestro atraso intelectual y material con la próspera situación de las repúblicas francesa y norteamericana.

#### Miguel Tarrío

Censura duramente á los socialistas, que, mal aconsejados se apartan de la República, olvidando que solo en ella podrán encontrar el medio de realizar sus propósitos.

Señala los males que padece la clase obrera por culpa de los gobiernos que nos rigen, afirmando que solo con la República puede llegar el momento de remediarlos.

#### Gabriel Martín

DE TEJARES

Empezó este entusiasta correligionario del vecino pueblo, que ayer se nos reveló como un verdadero orador, manifestando que aunque nada nuevo podía decir, como podían suponerse, ni nada tampoco que no supieran todos, quería aportar su grano de arena á la gran obra que se iniciaba, demostrando su buena voluntad y su amor á la causa republicana.

Ya se yó—dice—que este grano de arena mío, nada vale por sí solo, pero unido á los que vosotros aportáis y al de todos los republicanos españoles, formarán una roca contra la que se estrelle nuestro natural enemigo el clericalismo; una piedra dura con la que aplastaremos la cabeza de ese monstruo sin entrañas que se llama reacción.

Para ello hace falta luchar con fé y con entusiasmo, sin necesidad de otros aceites que no sean los del amor á la causa republicana.

Manifiesta que hay que llevar al ánimo del labrador, del obrero del campo, el convencimiento de que la República no es como la pintan el cura y el jesuita en el púlpito y en el confesorio, haciéndoles creer que se trata de una cosa horrenda y abominable, sino mostrándoles las ventajas morales y materiales que tienen para todos el régimen republicano.

Añade que hay que acostumbrarlo á pensar en la conquista de sus derechos, hoy en manos del clericalismo y de sus satélites, comparsa inicua de hipócritas enriquecidos á costa del sudor y de la sangre del pueblo explotado y sufrido.

Es necesario—agrega—enseñarles á que en vez de dar su dinero por rogativas que de nada sirven, por que es absurdo suponer que Dios vendá sus favores por un puñado de duros, nos ayuden á derrocar este régimen que no se preocupa de remediar el hambre y la miseria que amenazan convertirnos en pueblo de esclavos.

Termina agradeciendo que haya sido elegido su pueblo para dar principio á la hermosa campaña emprendida, manifestando que así como para vencer en las guerras se necesitan tres cosas: dinero, dinero y dinero, para sacar de esta el fruto debido y vencer en la guerra contra las conciencias oscurecidas por los fariseos del clericalismo, se necesitan otras tres cosas: constancia, constancia y constancia.

(Una verdadera salva de aplausos

acogió estas palabras del joven y entusiasta Gabriel Martín, á quien felicitamos cordialísimamente por su brillante y sentido discurso).

#### Luis Romano

Manifiesta que no ha ido á Tejares en busca de prosélitos para una causa que por sí sola los crea, sino á fustigar las inteligencias con el látigo de la verdad.

Ataca á Maura causa principal y casi única de nuestro decaimiento y atraso, quien se dedica á organizar viajes sin finalidad alguna mientras deja desatendidos los importantes problemas que cual el agrícola es esencial para la vida del pueblo.

Combate el clericalismo y termina recomendando á los republicanos de Tejares que se unan constituyendo sus juntas locales para impedir que cual siempre sea el cura el que rijan y gobierne los destinos del pueblo.

#### Elorza

Ya bien conocido del público salmantino al levantarse á hablar fué acogido con una estuendosa salva de aplausos.

Manifiesta que agradece en el alma esta prueba de simpatía y de afecto que acepta no para él sino para sus compañeros de propaganda que se hallan en Madrid.

Analiza la situación actual de España de la que culpa al funesto régimen imperante.

Muéstrase partidario del servicio militar obligatorio pero no en el sentido que hoy se concede á esta palabra, sino en el de que se imponga la instrucción militar á todos los españoles, marchando á sus casas una vez verificado y constituyéndose para las necesidades del régimen interior y de la conservación del orden una milicia voluntaria.

Se ocupa del caciquismo en los pueblos de escaso vecindario, fruto general del brutal contubernio entre el cura y el médico.

Censura la sentencia proferida recientemente contra Miguel Artal por su atentado contra Maura, considerándola notoriamente injusta, y hace resaltar el contraste que resulta entre castigo tan severo y la recompensa otorgada á Linare, que atentó contra la patria.

En grandilocuentes períodos que fueron coreados por el público con grandes aclamaciones y vivas entusiastas, ensalzó el régimen republicano y termina manifestando que toda vez que se halla prohibido gritar ¡Viva la República! y entendiendo que son lo mismo República y Patria pedía á los concurrentes gritasen: ¡Viva la Patria!

El público que llenaba el local lo contestó unánimemente y tributó á nuestro querido amigo una verdadera ovación.

Habló después con gran facilidad y soltura en pró de la República un joven, casi un niño, llamado Agustín Jato, que también fué muy aplaudido.

El presidente señor Cáceres hizo un breve resumen del acto, haciendo resaltar principalmente la gran injusticia que representa, que un obrero gane apenas lo necesario para su subsistencia, en tanto que el Monarca cobra por cada hora del día 3.000 pesetas y que el 25 por 100 de las contribuciones que se satisfacen sean para el clero.

El acto terminó en medio del mayor orden y entusiasmo.

#### Comentarios

Buena, buenísima, es la labor que la *Juventud Republicana Salmantina* ha emprendido. Grande y hermoso, el reconocido entusiasmo de sus organizadores.

El mitin de Tejares, ha dejado en nuestro espíritu feliz recuerdo, ha vivificado nuestra alma, por su gran éxito, por su irrefutable victoria, por su buena y meritoria enseñanza.

Los jóvenes republicanos, han derramado sobre el abonado campo de Tejares, la semilla republicana, esa semilla de tan fructíferos y excelentes resultados, esa semilla que ha he-

cho resurgir por todas partes, convencidos patriotas y dóciles y obedientes hijos de la patria.

No se dirá que los republicanos de Tejares no han cumplido con su deber.

Allí vimos á todo el pueblo, escuchando atento los fogosos discursos de nuestros jóvenes, aplaudiendo frenéticamente aquellas valentías, hijas de los convencidos y también de los patriotas; hermanadas lógicamente con las justas aspiraciones de aquellos trabajadores, que agitaban sus morenas y callosas manos, en loor de sus doctrinadores y que proferían entusiastas gritos, salidos de lo más recóndito de sus almas, gritos que hacían admirable impresión en nuestras fibras, gritos demostrativos de sus convicciones republicanas.

Tejares es, pues, republicano. Nadie lo pondrá en duda. Sus hijos, así lo han demostrado.

¿Hay alguien que diga lo contrario?

\*\*\*

Así, haciendo propaganda, cumplen los jóvenes con su labor.

Ya podemos pregonar, ya podemos decir que Salamanca tiene buenos hijos; ya no tenemos dudas; ya sabemos quien son los adolescentes salmantinos: son, sencillamente, valerosos y grandes chicos, amantes de la República, y, por tanto de progreso y del bien común.

## CRONICA

Ayer fué domingo; un día más para los burgueses; un día de fiesta y de inusitada alegría para los que trabajan.

¡Oh! para vosotros, para los que todos los días son de descanso, de holganza perpétua, siempre os será desconocido, todo el encanto que tiene para la gente humilde, para los que trabajan, la palabra domingo que representa un alegre día de sol, ropas limpias que producen un agradable bienestar al rozar el cuerpo tiesas aun por la reciente jabonadura y una alegría interminable, intensa, sana y pagadiza que se convierte en sonoras carcajadas que hacen amar la vida á pleno sol y á pleno aire.

Yo también hice ayer día de fiesta y, solo, á través de los campos verdes y húmedos todavía, busqué la soledad para vivir la silenciosa alegría de mi espíritu que parecía reflejarse en el inmenso cielo con tonos suaves de raso antiguo y que allá, sobre las lindes lejanas de la tierra, pardas y alomadas, suavizaba su azul y poco á poco palidecía.

Un campo de rojas amapolas, negras en la profundidad de sus cálices, se erguían sobre los verdes trigos, se musitaban una canción monótona, rizados por la leve brisa. Y allá, en la blanca lejanía de la carretera, hablabábase de amores dos jóvenes enamorados andando lenta y perezosamente.

La vista de aquella sin duda dichosa pareja, agitó en mí nuevos y fecundos pensamientos. ¿Tendrían aquellos la posesión de la verdad incontrovertible de la vida? ¿No serían quizás unos egoístas despreciables como lo son todos los enamorados que lo desean todo para sí olvidándose de los que les rodean? Los trigos musitaban su canción eterna rizándose en sus tallos y yo, tendido en el fondo húmedo de un surco, miraba al cielo por el que, pisando su delicado azul, me pareció ver á la feliz pareja.

De nuevo pensé preguntándome cuál sería el verdadero destino de los hombres ¿consistiría en el amor ó dependía tal vez del odio? ¿Cuál de estas dos pasiones nos uniría más; el amor que nos aparta de todos menos de la personas á quien queremos, ó el odio que distancianndonos de nuestros semejantes nos hace ser fecundos en nuestro buscado aislamiento?

Distraído, sin darme cuenta de lo que hacía, púseme en pié y eché á andar hacia la carretera, sobre la que caminé bien pronto. ¿No condena la iglesia toda clase de pasiones? me pregunté de repente y seguí andando.



Un hombre de miserable aspecto precedido de un flaco burro gris é intensamente triste con su mirar melancólico y gachas orejas, venía hacia mí con tardo paso y al llegar á emparejar en el camino, el hombre, fijando en mí sus ojos hostiles, murmuró un apresurado buenas tardes. Yo respondí también apresuradamente y entonces vi parte de nuestro destino; porque si aquel hombre perseverara en el odio de que era reflejo su mirada y no se inclinase ante aquel á quien consideraba más poderoso, más fuerte que él, otra sería su vida, pues hubiera podido crearse su mundo, como lo tenía aquella enamorada pareja que paseaba viviendo en el suyo. ¡Oh sí! todas las pasiones llevadas á su extremo son buenas, son fecundas en la vida.

El cielo comenzó á ensombrecerse en sus extremos y emprendí el regreso oyendo siempre la canción eterna que musitaban los trigos inclinando sus tallos.

LUIS ROMANO.

### La propaganda Societaria en la población rural

El espíritu de asociación se va infiltrando entre los obreros agrícolas. Las ideas societarias han trascendido ya al campo. No han adquirido completo desarrollo todavía; llegan allí de modo muy tenue, con pesadéz, muy rudimentariamente; pero van llegando. El tiempo y una persistente propaganda harán lo demás.

En las provincias de León, Zamora y Valladolid ya hay zonas en que los obreros agrícolas están bien convencidos de que la unión les ha de redimir de la esclavitud en que viven, y se han asociado.

Los propietarios se han defendido y se defienden con el capital, y los obreros se ponen á la defensiva contra la codiciosa explotación de que vienen siendo víctimas, uniéndose y asociándose. En varios pueblos hasta las mujeres se han asociado, juramentándose para no trabajar en las faenas agrícolas si no se les abona el jornal justo, oponiéndose á que obreros forasteros fuesen instrumento de los capitalistas sirviéndoles por el precio que ellos marcan.

La gente rural va abriendo los ojos á la luz. Las propagandas hablada y escrita no son estériles: van dando sus frutos, y cuando invadan el campo como ya han invadido las ciudades; contra un estado de opinión consciente que sepa y se persuada de su derecho, de nada han de servir los maüssers.

Estas mortíferas herramientas de la tiranía, solo contra las minorías sin fe y sin conciencia surten efecto.

Las sociedades obreras de la capitales, por egoísmo, ya que no por humanidad, hacia el campo debían dirigir su acción: buscar la solidaridad de los obreros agrícolas es deber suyo.

En la provincia de Salamanca nada de esto se ha hecho, y es preciso empezar una labor de activa propaganda para que, como en las provincias que hemos citado, se extienda y desarrolle el espíritu societario porque el día que en España se universalice esa tendencia será el primero de la redención del proletariado y el último de la explotación inicua de los que hoy le tienen empobrecido y esclavizado.

### Del extranjero

DESDE VIENA

Misterio.—Cábalas y conjeturas.—Tres versiones.—¿Correspondiendo?—La repatriación búlgara.—Remediando males.—Esperanzas.

¿Qué ocurre entre los gobiernos ruso y austro-húngaro?

¿Qué asunto se ventila entre ellos, que dá motivo á incesante cambio de notas entre Viena y San Petersburgo y á repetidas conferencias por parte del conde Goluchorski y del embajador de Rusia?

Como respecto á los asuntos de Macedonia están ambos gabinetes de perfecto acuerdo, y además la solución del problema camina en forma que hace concebir esperanzas de un pronto y feliz término, los curiosos no creen que aquel sea el motivo de la actividad que se observa en las cancillerías, y no cesan de hacer cábalas y conjeturas.

Se habla de una inteligencia para que Austria-Hungría preste su apoyo á Rusia, para que, apesar del tratado de Berlín, Turquía deje pasar por los Dardanelos los barcos que el imperio moscovita quiere mandar al Extremo Oriente, y se habla también, de un tratado de gran trascendencia política para el porvenir, porque quebrantaría grande-

También corre de boca en boca una tercera versión, que, como la primera de que nos hacemos eco, no está desprovista de fundamento y puede admitirse como verosímil: un convenio por el cual el imperio austro-húngaro prestara á Rusia, en su actual contienda con el Japón, un auxilio muy parecido al que de ella recibió cuando la memorable insurrección húngara de 1848, el cual permitiría al gobierno de San Petersburgo desgarnecer las regiones de las fronteras austro-rusas.

Pero esta versión, como las dos anteriores, aún no han pasado del terreno de las hipótesis más ó menos sólidamente fundadas; mas no creemos tenga que transcurrir mucho tiempo para que conozcamos la verdadera causa de las repetidas conferencias y del cambio de notas.

Las noticias que se tienen de la repatriación de macedonios búlgaros no pueden ser más excelentes: con la cooperación del representante de Francia en Andrinópolis, del agregado militar de Inglaterra en Constantinopla, de los ministros de Rusia y Austria y de las ocho comisiones mixtas acordadas por los gobiernos de Turquía y Bulgaria. Siguen perfectamente los trabajos de repatriación.

Por no creer suficientes las 100.000 coronas que había presupuestado para ayudar á los gastos de repatriación, reconstrucción de las viviendas destruidas y mantenimiento de los repatriados hasta que puedan volver á la vida normal, el gobierno búlgaro ha logrado que el Banco Agrícola de Bulgaria haga un préstamo de un millón, sin interés ninguno y reembolsable en cinco años, el cual, en unión del adelanto que, con el concurso del Tesoro otomano, hace el Banco Agrícola de Turquía, se invertirá, en gran parte, en la compra de semillas y de útiles de labranza y en repartir entre los macedonios cantidades con que puedan atender á su subsistencia.

En vista de los buenos propósitos que todos abrigan para devolver la normalidad á Macedonia y acabar con la miseria que aniquila á sus habitantes, se espera que los trabajos de los komitadjis no hallen eco en ninguna parte, y que hechos como el atentado de que ha sido objeto por medio de la dinamita entre Gemendje y Gicoyeli, un tren turco, no tendrán más importancia que la de un hecho aislado que no responde al estado de espíritu del país.

Sin embargo, se teme que si estos atentados se repitan, subsistirá la intranquilidad en Macedonia Dios sabe por cuanto tiempo, ZERKVE.

Viena 9 de Junio.

### DE COLABORACION

### Las Escuelas graduadas

Hoy que tanto se habla de regeneración y se preconiza la necesidad de crear escuelas para levantar la patria del estado de prostración y envilecimiento á que la ha reducido una mal entendida política de muchos años; hoy que todo el mundo apunta la idea de estirpar el sinnúmero de parásitos que minan la existencia del cuerpo social, conveniente sería que los gobiernos se fijasen en algunas instituciones de enseñanza, de creación moderna, y les diese una nueva organización más conforme con los sanos principios pedagógicos, haciendo que trabajen, con alguna eficacia, en la obra educativo-instructiva, funcionarios que por su título á ello están obligados, evitando, de este modo, que la ociosidad docente, que por un derecho, mejor diríamos privilegio, inconcebible disfrutan, sea un obstáculo para la marcha natural y armónica de aquellas.

Me refiero á las escuelas graduadas. En ellas existe un elemento, el regente, que consideramos no ya inútil, sino perjudicial á la difícil y meritoria obra que están llamadas á realizar, en cuanto mata las iniciativas del verdadero, propio y genuino personal docente (mal llamado de auxiliares) que es el que les suministra la savia vivificante que las puede robustecer y darles lozanía.

Estos asiduos é inteligentes operarios, no obstante ser responsables ante la ley de su labor, encuentran en los regentes una barrera insuperable que les priva de la libertad necesaria para organizar su sección; poner en práctica determinados procedimientos que la razón aconseja y sanciona y justifica la experiencia; sentar y consolidar la disciplina; cimentar el orden, y asegurar el ascendiente moral que sobre sus discípulos todo buen maestro ha de esforzarse en conservar, si quiere conseguir resultados provechosos en el ejercicio de su profesión.

Con tales antecedentes ¿quién habrá de tan obtuso entendimiento que no comprenda la tirantez de rela-

xiliares? Aún no se les ha borrado á éstos de la memoria los medios incalificables con ellos empleados en diversas ocasiones, probando en demasía su sensatez, para hacerles perder la calma y la serenidad que aconseja la prudencia y envolverlos, si la cautela y precaución les hubiese faltado, en infucos y difamantes expedientes, de lo cual, hartos ejemplos tenemos por desgracia en Vitoria, Valladolid, Santiago, Valencia, Salamanca, etc., etc.

Semejante proceder, origen de incalculables males, ahuyenta de la escuela el amor, falseando la educación, si no la convierte en pica moladora de todo lo noble y grande.

Por eso las escuelas graduadas se hallan en estado agónico. Y expirarán indefectiblemente, en cuanto los auxiliares, secundando la obra de los que siguen propinándole mortífero veneno, dejen de medicinarlas.

Las graduadas son parto del egoísmo; se desenvuelven en moldes demasiado estrechos, mejor dicho, en una atmósfera deletérea, donde sucumben la serena razón y el buen sentido; no se observa en su marcha rumbo fijo, ni unidad de criterio, ni fin claro y definido: su suerte es, pues, inevitable.

Someter la acción educativa de un maestro al criterio ajeno, es lo mismo que privar á la planta de la luz que le dá el color; del rocío que la fertiliza y desarruga y del calor que madura y sazona sus frutos.

El cargo de regente, que tan funesto es en el actual régimen de las graduadas, le cuesta muy caro al Estado y al Municipio. Más de 360.000 pesetas perciben estos señores por distintos conceptos, cantidad suficiente para dotar con esplendor 100 escuelas de nueva creación.

Cualquiera creará, por lo que dejamos expuesto, que nosotros somos partidarios de que desaparezca el cargo de regente. No por cierto. Lo que queremos es que este cargo sirva de utilidad á la escuela y á la patria, haciendo que trabajen, puesto que cobran, los que lo disfrutan, encargándoles de una sección que se aumentaría en cada graduada. Así no habría motivo para que los quisquillosos auxiliares se molestasen con lo que han dado en la manía de llamar, siendo tan legales, intempestivas y antipedagógicas, visitas de los regentes. Y estos tornaríanse entonces en compañeros francos, amigos leales, maestros afables y directores cariñosos; se harían acreedores al respeto y consideración de que gozan los hombres modestos, sencillos y laboriosos, y no darían ocasión para que algunos mal intencionados, que de todo se encuentran en este pícaro mundo, los motejen con el calumnioso, por supuesto epíteto de... holgazanes.

La educación é instrucción de la niñez es una de las tareas más penosas, porque requiere labor constante y gasta muchas energías. Los regentes, ansiosos de aliviarse de tan pesada carga, encontraron para el logro de sus deseos el momento oportuno, cuando uno de la familia oficiaba de asesor en el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

Aparecieron las graduadas que son un momio no despreciable para los regentes. Y para saborearlo mejor y hacerlo más digerible se elevó á la categoría de precepto el consabido paseo, denominado visita diaria á las secciones, paseo higiénico que no podía, ni debía quedar sepultado en el rincón del olvido. ¡A fé que no son listos, finos y vivos en eso de mirar por la propia existencia! ¿Qué aplicación habían de dar á sus conocimientos, ni de más provecho, ni más útil, ni más generosa? «El amor bien ordenado principia por uno mismo», dirían ellos. «Y el que quiera aprender que estudie, mejor dicho, que nos imite».

Por si hubiese quien me juzgase apasionado al decir que los regentes cobran, por término medio de 3.000 á 3.500 pesetas (sin contar la gratificación provincial; ni otras gabelitas, como derechos de examen y de revalidas, que les corresponden en calidad de profesores de escuela normal) por darse unos cuantos paseitos por la sala de clase, les contestaré que esas pesetejas no las cobran por paseito solamente. Los regentes hacen también los programas de las secciones de la graduada, los cuales suelen copiar del índice de algún libro; administran el material destinado á la enseñanza; llevan el libro de matrícula, y el registro pedagógico, cuyos datos se los suministran los mismos auxiliares en hojas preparadas al efecto, y, por último, avientan de la escuela á los niños que cometen el imperdonable delito de llegar un poco después de comenzar las clases.

¡Vaya si trabajan! ¡Como que hay ejemplar de esta clase que está á punto de perder la cabeza!

PEDRO PÍRIZ ALEJO.

Salamanca Junio de 1904.

### De Salamanca

En las elecciones de concejales celebradas en Fuenteguinaldo el domingo anterior, fueron elegidos don Eduardo Aparicio Ruano, don Pedro Casillas, don Francisco Díaz, don José Aldehuelo, don León Sánchez y don Aquilino Galán.

En contra de lo que generalmente se creía, la elección se verificó en medio del mayor orden.

### Gallicida universal

El mejor y más inofensivo de cuantos se conocen.

PRECIO UNA PESETA

Pídase en todas las farmacias

Por la comandancia militar de Ciudad-Rodrigo, se ha dado principio á la suelta de palomas mensajeras.

El guardia municipal Obdolio Navas encontrase ayer un portamonedas conteniendo alguna cantidad de dinero.

Apresurose á depositarlo en la inspección de donde fué recogido por la persona que resultó ser dueña.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio inserto en cuarta plana, de la fábrica de chocolates de Juan Francisco Martínez.

Señor Alcalde:

La epidemia del sarampión continúa en aumento.

Hay escuelas que están abiertas y en la misma casa donde está instalada la escuela hay niños atacados de sarampión.

¿No podría cerrarse esa escuela?

Una comisión numerosa de los pueblos que atraviesa la línea férrea de Barca de Alba, ha entregado en las oficinas del ferrocarril de Salamanca a la Frontera Portuguesa, una razonada exposición dirigida al director de la misma, con el fin de que se establezca un tren mixto diario, ó, por lo menos, dos ó tres días cada semana, por considerarlo de absoluta necesidad para los viajeros y de positiva utilidad para la Compañía.

### Ultima novedad

### Abanico Perfumado

J. ASIAÍN.

PLAZA MAYOR, 1 y 2.

Con el objeto de apadrinar á una niña de nuestro amigo don Mariano Muñoz, hoy ha llegado á Salamanca, el afamado é inteligente constructor de carruajes de lujo, de Madrid, premiado en la última exposición de París, con medalla de oro, don Francisco Lamarea, acompañado de su señora.

El miércoles á las ocho y media de la noche, celebrará Junta general la Juventud Republicana, en su domicilio social, Salón Variedades, para tratar de organizar el segundo mitin de propaganda, y en cuya junta serán entregados los títulos de socio y los nuevos reglamentos.

Por dedicarse á la caza sin la correspondiente licencia, ha sido denunciado al juzgado municipal de Espeja, habiéndole sido recogida la escopeta, Domingo Nuevo Moreno, guarda en la dehesa de Marigallejas, término municipal de dicho pueblo.

En la Casa Consistorial de Peñaranda de Bracamonte tendrá lugar el 23 del corriente mes la subasta de las reses que para las corridas del 15 y 16 del mes de Agosto en dicha villa se necesitan y que serán de ocho novillos de cuatro hierbas y ocho vacas de cuatro años en adelante, bajo el tipo de 1.750 pesetas y con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de aquella Corporación todos los días no festivos, de nueve trece.

Por la Delegación de Hacienda se excita, por medio de circular, el celo de todos los señores Alcaldes de los Ayuntamientos de esta provincia, con el fin de que en un plazo de quince días remitan á las oficinas de la misma una relación en la que se haga constar con la mayor exactitud y claridad, el número de casinos y círculos de recreo que existan en sus respectivas localidades, indicando el nombre de los mismos, calle, número y piso donde se hallan establecidos, importe del alquiler anual que se satisfacen

guren amillarados, si los edificios tueren de la propiedad de las sociedades.

Los que dejen de cumplir con este servicio se expondrán á las responsabilidades que haya lugar.

En Saldeana, han sido destruidas algunas casas por un violento incendio.

En la Casa Hospicio, se nos asegura que existen casos de viruela.

Llamamos la atención de quien corresponda, para que trate de evitar la propagación del mal.

Esta tarde habrá corrida de novillos en Villamayor.

Los Ayuntamientos del partido judicial de Peñaranda de Bracamonte que no hayan hecho el ingreso de gastos carcelarios, correspondientes á los dos primeros trimestres del año corriente, deberán hacerlo antes del 24 del actual, si quieren evitarse el que contra ellos se manden comisionados de apremio.

Declarada la necesidad de la ocupación de terrenos en término municipal de Cantalpiño para la construcción del trozo primero de la carretera de Cañal á Piedrahíta por Peñaranda de Bracamonte, el propietario interesado deberá comparecer en el término de ocho días, á contar desde el siguiente al en que esta modificación apareza en el Boletín Oficial, por sí ó por persona legalmente autorizada, á fin de que haga la designación de perito que a represente en la operaciones medición y valoración de terrenos bajo apercibimiento de tenerle en otro caso por conforme con el designado por amil la Administración que lo es don Dionisio Corchón y Gómez.

Le ha sido concedido ascenso de quinquenio, al catedrático de la Facultad de Letras de esta Universidad, don Timoteo Muñoz Orea, nuestro querido amigo y correligionario, á quien felicitamos.

Los agentes de vigilancia y la pareja de la guardia civil que fueron ayer tarde á Tejera con ocasión del mitin de que damos noticia en otro lugar, aprovecharan el tiempo decomisando unas piezas de caza á dos individuos que las conducían.

Los sujetos en cuestión emprendieron precipita fuga y no pudieron ser alcanzados.

Hoy publica el Boletín Oficial la convocatoria á oposiciones públicas, para proveer ochoplazas de oficiales médicos alumnos de la Academia Médico Militar.

Los aspirantes que obtengan plaza tendrán la asimilación de segundos tenientes de Ejército y el sueldo de 1.500 pesetas anuales.

También inserta el citado periódico oficial una relación de las licencias concedidas para usar armas.

Por la Delegación de Hacienda, se encarga á los alcaldes y secretarios de los Ayuntamientos de los pueblos de esta provincia, que en cumplimiento á las disposiciones insertas en el Boletín Oficial de 26 de Mayo último, y en que existan fábricas de electricidad, exhiba el mencionado periódico del 1.º del actual, á los dueños de las fábricas, para que no aleguen ignorancia de lo que en ellos mismos se les ordena.

### Registro civil

En las veinticuatro horas últimas se han hecho las siguientes anotaciones:

DEFUNCIONES  
Natividad López.  
Julio Cebrían Sánchez.  
Epifanio Martín.  
Victoriano Santos.

NACIMIENTOS  
Inocencia González Fraile.

### TRIBUNALES

SECCION 1.ª  
Nasta el día 20 no hay señalamiento.

SECCION 2.ª  
Vista del sumario instruido en el Juicio de Alba de Tormes contra Carolina Hernández, por el delito de homicidio; ponente señor Pelayo, abogado defensor, señor Martín; procurador señor Gómez.

### ESPECTÁCULOS

PLAZA DE TOROS  
Con gran animación se celebró ayer corrida de novillos organizada por los dependientes del comercio de Salamanca, que hubo bastantes revoleones é interesantes combates.  
Los matadores, cumplieron demerito



ALCANCE POSTAL

(Últimas noticias de la tarde)

Madrid 12 Junio 1904.

El día está espléndido y el interés político es pero. No hay una noticia que merezca la pena.

La carta de Silvela quizá dé algún juego en el Congreso, si pasado mañana se inicia un debate sobre política internacional.

En este caso es probable que vuelva a intervenir la minoría republicana.

Rodrigo Soriano llegará a Madrid en la semana entrante, y ya tiene anunciada al Gobierno una interpe-

lacion sobre el expediente que Calles ha instruido para justificar la prisa en el Ayuntamiento de Vassuspension del Ayuntamiento de Castilla la Vieja.

Blanco Ibáñez, que continúa en Valencia, vendrá a Madrid después que en unión de otros compañeros de la minoría den los mítins que se preparan en Burgos, Valladolid y en otra importante población de Castilla la Vieja.

Lerroux, perseverando siempre en su campaña de activa y entusiasta propaganda, salió anoche para Quintanar de la Orden, solicitado por aquellos correligionarios para dar un mitin.

Se le espera en Madrid mañana, para asistir a la velada que el partido dedicará a honrar la memoria del ilustre é inolvidable Ruiz Zorrilla.

Preguntado el señor Maura sobre el fundamento del rumor circulado de que las tropas yanquis habían desembarcado en Tánger, dijo que ni tenía noticias ni creía fundado dicho rumor.

Todos los ministros menos el de Gobernación, llevaron al Congreso expedientes de escasa importancia. El ministro de Estado negó también que tuviera noticias sobre lo que se cree ocurrido en Tánger.

TOROS

Con mucho calor y regular entrada se lidiaron toros de Pérez de la Concha y dos Saltillos, que se lidiaron en primero y sexto lugar, por haberse escapado dos de los primeros al encerrarlos.

Primero

Bonito, negro, noblote y bravo. Algabeño le recibe con unos capotazos, bailando más de lo conveniente. Entre Zurito y Salsoso le arriman seis puyazos y dejan un peneco para el arrastre.

Moreno y Moyano bien en banderillas, y pasa Bonito a la jurisdicción de Algabeño. Este, de verde y oro, pasa superiormente al Saltillo y le arrima una media contraria. Repite con un pinchazo y vuelve a entrar con una buena, un poquito contraria. Palmas.

Segundo

Luneta, castaño, flacucho, pequeño y topón. Lagartijo le torea, ciñéndose mucho.

Formalito y Montalvo ponen siete varas a cambio de un jaco y dando lugar a que los matadores se distinguen en los quites entre los aplausos del público.

Folleton de EL PORVENIR 2

La Union Republicana EN LAS CORTES

Congreso

DISCURSO pronunciado por

Don Nicolás Salmerón

el día 9 de Junio de 1904.

Un problema de Estado que se recibiese respetuosamente al rey en una provincia de España, es poco digno de un gobierno monárquico y es necesariamente depresivo de las condiciones desierdad de los partidos españoles. Por eso el partido republicano, desde el primer instante, afirmó de una manera resuelta, precisa, categórica, que nada había de hacer para que, ni de cerca ni de lejos, apareciese que no era recibido el jefe del Estado en una provincia española con aquel género de respetos que dentro del organismo de las leyes y mientras ese régimen subsista, debe ser siempre recibido el jefe del Estado.

Y el partido republicano acreditó en esto

Cerrajillas y Recalcao cumplen. Lagartijo que viste terno azul, pasa solo a Luneta pretendiendo adornarse al herir, le atiza un pinchazo bajo que origina protestas en el público.

Repite con una caída y delantera, y concluye descabellando al bichojo. Las opiniones se dividen.

Tercero

Tumbaquito, jabonero, grande y cornalón.

Lagartijillo le para los pies superiormente. Muchas palmas.

Monerri y Farfan le pican seis veces.

Bonifa y Granadino medianos.

Lagartijillo Chico vestido con terno violeta trastea bien y entra con un pinchazo. Vuelve con una caída y atravesada y es enganchado por la cadera, volteado y poseado por Tumbaquito, resultando con el traje roto. Bonifa al intentar hacerle el quite resultó también enganchado, resultando también ileso.

Ambos fueron ovacionados.

Cuarto

Cimbaroto, berrendo y jabonero.

Lagartijillo sale de la enfermería, donde ha sido curado de un puntazo leve en la espalda.

Los de tandan pican a Cimbaroto seis veces.

Zurdo y Moyano son muy aplaudidos.

Algabeño muy desconfiado y movido, pasa de muleta ayudado por Lagartijo que es muy aplaudido.

Algabeño despacha a Cimbaroto con una caída y atravesada.

Servicio telegráfico

El busto de don Alfonso

Madrid 13, 2º40.

A fines del actual irá a Salamanca el marqués de Tovar al objeto de presidir el acto de colocación en la Facultad de Medicina del busto del Rey, obra del propio marqués que figura en el catálogo de la Exposición.

Escándalo en una corrida

Madrid 13, 3º30.

Con motivo de las condiciones de uno de los toros que se lidiaban en la corrida de ayer en Barcelona, se promovió un escándalo mayúsculo entre el público, el cual arrojó al ruedo toda clase de objetos, teniendo que intervenir la guardia civil para apaciguar los ánimos.

La minoría

Madrid 13, 3º40.

La minoría republicana del Congreso ha acordado emprender una enérgica campaña parlamentaria para discutir los proyectos de ley que presente el Gobierno.

llamarse en una expresión que me parece de todo punto inadecuada y que es irrespetuosa para tendencias distintas, condiciones de partido gubernamental, sino de ser un partido serio, que no hace de cosas insignificantes y en sí menguadas, asunto que pueda llevar la perturbación al seno de la sociedad. El partido republicano ha demostrado en esto que se halla por encima de todas esas menguadas y mezquinas pasiones, con las cuales se pretende hacer, de asuntos baladíes, problemas de Estado.

Que habría sido fácil, extraordinariamente fácil al partido republicano perturbar ese viaje ¿quién hay que pueda dudarlo? No habíamos de eso. Ha podido haber en la política española alguien que pretendiera incitar, ó que en el fondo deseara que perturbación semejante se produjera; el partido republicano no sólo está, con la seriedad de su carácter, con la conciencia de su alta misión, abroquelado contra estímulos y sugerencias de tan baja índole. Conste y esto es lo que en primer término importa a esta minoría republicana, conste que ni de cerca ni de lejos pudo haber jamás en el partido republicano el propósito de perturbar esa fiesta regia. Ella se ha producido en aquellas condiciones que yo voy a señalar, formulando ciertas notas de carácter crítico que la conciencia general examinará, que la especial de nuestro país podrá apreciar, que los hechos irán determinando.

Yo no puedo, porque lo siento vivamente,

Proyectos de Salmerón

Madrid 13, 3º40.

Según de público se dice el señor Salmerón hará el programa del partido de Unión republicana en el mitin republicano que muy en breve se celebrará en Burgos.

Tiros en Valencia

Madrid 13, 3º40.

Al regresar los sorianistas de una gira que habían celebrado en un pueblo inmediato a Valencia promovieron un escándalo ante el casino de Unión republicana, dando diversos vivas y muéras y concluyendo por sacar los revolvers a relucir entablándose entre blasquistas y sorianistas una verdadera batalla a tiro limpio, de la que resultó un herido grave.

La guardia civil cargó contra los republicanos logrando disolverlos no sin gran trabajo.

Lerroux.

PASATIEMPOS

Solución a los pasatiempos últimos:

A LA CHARADA

Navalcarnero

AL PROBLEMA

Se puso a jugar cada uno con 72 reales.

APELLIDO JEROGLIFICO

SLLS

La solución mañana.

Han remitido soluciones exactas:

Al triángulo del día 11.—Epilet. Senoiona. —A Catalán suspenso... he...—Grupo de comerciantes republicanos revolucionarios.—L. boba por... Al problema del día 12.—Epilet Senoion... —P. P. W.

Solución a los pasatiempos del día 13

AL JEROGLIFICO

A LA SUMA

CALENDARIO

Hoja de mañana.—Día 14 de Junio

San Basilio.

Salte el sol a las 4'32. Pónese a las 19'30.

MERCADO DE CEREALES Y LEGUMINOSAS

Trigo candeal: 47 reales las 94 libras sobre wagón Salamanca. Centeno: 39 reales 90 céntimos las 90 libras, siendo muy solicitado. Cebada: 26 a 27 reales fanega según clase. Algarrobas: 34 reales fanega.

DE GUIJUELO

Cotización del día 4 de Junio. Trigo: 48 reales fanega. Cebada: 30 id. id. Centeno: 37 id. id. Algarrobas: 39 id. id. Patatas: 5 reales arroba. Vino: 22 reales cántaro para fuera. Aceite: 43 reales arroba.

Tamames

En el mercado de hoy en esta villa han regido los siguientes precios: Trigo: 4 y 50 reales. Centeno: 37 1/4 id. Cebada: 30 reales. Algarrobas: 4 40 reales. Avena: 4 23 reales. Patatas, 6 1/2 re. arroba. Vino 24 rs. cántaro. Aceite, 60 rs. arroba.

Sellos de Gauthuc

Admite encargos en la Imprenta de este periódico M. Herrero.—Precios económicos.

Preparacion completa Caligrafía modernista y Teneduría de Libros.

Profesor: DON ANGEL GRANDE.

CLASES

Caligrafía.—De cinco a seis de la tarde PARA SEÑORITAS. Caligrafía y Teneduría.—De ocho a nueve de la noche PARA LOS JÓVENES.

6, Calle de Bretón, 6.

Almacén de maderas FLORES Y COMPAÑIA.

Afuera de Santi-Spíritus Carretera de circunvalación (Junto a la Alamedilla.)

Salamanca Grandes existencias Precios económicos

El Porvenir, Sociedad Anónima Tipográfica.

ENTRADA Y SALIDA DE TRENES Y COCHES EN SALAMANCA

Table with columns for ENTRADAS and SALIDAS, listing train classes, times, and destinations like Medina, Madrid, Portugal, Extremadura, Astorga, Galicia, and Peñaranda.

NOTAS.—1.ª Todos los días hay billetes ida y vuelta par a Arapiles y Alba, por todos los trenes, a los precios de Ptas. 1'90, 1'30 y 0'95, y 4'65, 3'10 y 2'35, respectivamente. 2.ª Idem para Béjar, los Martes, Jueves y Sábados, a Ptas. 16'15, 10'80 y 8'15. 3.ª Para Zamora, los Martes, Viernes y Domingos, y los días 11, 12 y 13 de cada mes, a Ptas. 12'40, 8'35 y 6'25. 4.ª Para Benavente, los Martes, Jueves y Domingos a Ptas. 23'00, 15'35 y 11'55.

SERVICIO DE COCHES

Table listing coach services with columns for destination, class, and time.

luna), un serio peligro para la integridad nacional, muestran apartamientos, desvíos, resquemores, antipatías que no se compadecen con esta obra de intimidad en que los hermanos de distintas regiones, debe comulgar en la indivisa alma nacional? Lejos de servir para eso, el señor Maura ha atizado estas discordias y ha tenido la audacia de pronunciar, en presencia del rey, palabras contra las cuales debe protestar enteró el Parlamento, desde esa mayoría hasta esta oposición. (Rumores.) Porque hablar de bandos políticos con el desprecio con el cual habló el presidente del Consejo, que de funciones de políticos y no de otra cosa en la presencia del rey actuaba, eso es algo contra lo cual todos los políticos deben protestar a una. Y cuando ha hecho alguna manifestación, más ha servido para encender las pasiones, para provocar las iras, que para hacer la obra bienhechora de comunión y de armonía ante esa representación que todavía queréis dar de padre de los pueblos al que ocupa el Trono de España.

Yo no quiero pasar sin notar y ya he de hacerlo en una interrupción que dirigi al señor Nocedal, que el señor Maura que hubiera debido: esta era su ineludible obligación; hacer que apareciese que en medio de la división de republicanos y de monárquicos, en España, a título todavía de la unidad del Estado y de su representación debía convivir, el señor Maura no ha servido allí sino para sellar de tal manera esta división, que ha consentido lo que todavía está y quedará seguramente impone, porque ni ha si-

do todavía materia de acusación, aunque habría de serlo de una manera bien precisa y bien concreta: ha consentido que se hicieran al amparo de la autoridad de Barcelona, estando allí el jefe del gobierno, manifestaciones hostiles no solo a la representación del partido republicano, a la de todos los partidos liberales que tienen derecho a que sea sacrosanto el nombre de la libertad, porque está sellado con la sangre de tres generaciones. (Aprobación en la izquierda).

Como esa representación del señor Maura fué trascendiendo por toda España, presente está en la memoria de todos los señores diputados y yo no he de tratar de agravarlo con mi recuerdo. Lo que sí habré de decir, porque es nota que exalta la representación de todas las fuerzas liberales y democráticas de España, es que mientras en grandes ciudades se dejaba pasar, con manifestaciones de respeto la persona del Rey, se esperaba a que quedara solo el señor Maura para hacer aquellas manifestaciones correspondientes y adecuadas a su representación política.

Y todavía más: poa ministerio tradicional de la institución monárquica, por la índole peculiar de un pretendido poder que trasciende de la investidura de voluntad humana, se ha estimado siempre que los reyes, más eran la representación de aquello que en la condición social no hubiese alcanzado una propia redrestración que pudiera servir para la afirmación y defensa de su derecho y para constituir en su poder un límite al mayestático, por virtud del cual, los reyes han sido más reyes de los pueblos que



# GRAN CAFÉ RESTAURANT SUIZO DE VICENTE GONZALEZ

ZAMORA. 2 y 4, SALAMANCA

Cubiertos desde 2 pesetas en adelante.--Se sirven bodas, banquetes y cuantos encargos se le confien.

Único almacén y depósito de vinos blancos y tintos  
Valdepeñas, Rioja, Jerez, Málaga y Cariñena

## Manuel García del Teso

Doctor Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes, licorés y vinagres blancos y tinto. Gran surtido en refrescos y jarabes de zarza, limón y frambuesa. Economía en los precios.

Se sirve a domicilio desde 8 litros en adelante.

Tanto los vinos, como los Licorés y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

## SANTIAGO Y MAESO

Fabricantes de jabones

5, Paseo de la Estación, 5.

Los jabones de esta fábrica son los mejores que se conocen, y por tanto, los que mejores resultados están dando.

A esto obedece el gran consumo que hacen de ello en toda la región, y que sean preferidos hoy a los de mejores marcas.

Pídanse en todos los almacenes y tiendas de coloniales.

Platería, Joyería y Relojería

## VIUDA E HIJOS DE FERNANDO GARCÍA

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción.-Casa fundada en 1810

Se compra oro, plata, platino y toda clase de monedas.

Premios en varias exposiciones.

## Bernardo Cachorro

Almacenes al por mayor de toda clase de **Alpargatas** y **Cordelería** de las principales casas del Reino de Valencia.

Sucursales para la venta al por menor de estos artículos: **Lonja de la Cárcel número 5** y **Plaza de la Verdura números 4, 6 y 8.**

**Gran depósito de Intestinos secos** de todas clases, Franceses, americanos. Representante de la Casa americana de los grandes **Mataderos de Buenos Aires.**

ALMACENES y ESCRITORIO: San Justo, 17 y 19

SALAMANCA

## EL PORVENIR

Diario republicano

Dirección, Redacción y Administración: AZAFRANAL, NÚMERO 2, SALAMANCA

Precios de suscripción

Salamanca, un mes 1'25 pesetas.

Provincias, trimestre 4'50 id.

Número suelto, 5 céntimos: Id. atrasado, 25 id.

Los peores vinos se venden en la casa de

## Antonio Rodríguez Rollán

13, Plaza del Mercado, 13

SALAMANCA

Proceden de la cosecha espontánea que producen los tejados sucios de Salamanca, que son la mayor parte, ó sea de las uvas de perro.

Tienen una infinidad de albedos, según el Laboratorio Químico Municipal.

No son de la Rioja, ni de Valdepeñas, ni Jerez y otros puntos, pero han pasado por las inmediaciones.

SIN EMBARGO, CUANTOS LOS PRUEBAN UNA VEZ, REPITEN COMO LAS MORGILLAS Y NO OLVIDAN QUE ES EN LA

PLAZA del MERCADO, 13.-SALAMANCA.

## CENTRO-JURIDICO

MERCANTIL

Dirección de asuntos industriales y mercantiles. Consultas de Derecho mercantil y administrativo. Redacción de bases y estatutos de sociedades y Compañías. Informes comerciales. Concursos y quiebras. RECLAMACIONES A LAS COMPAÑIAS DE FERROCARRILES. Rectificación de talones y recibos de portes pagados.

Azafranal, 2, Salamanca

## Ateneo Salmantino

Colegio de niños de don Manuel Durán.

Este Colegio, el más antiguo de esta capital y su provincia, continúa con sus clases de instrucción primaria en sus acreditadas escuelas á cargo de los distinguidos profesores don Doroteo Bermejo y don Marcos Colador, con preparación completa para los estudios generales de segunda enseñanza.

Para el próximo curso académico de 1903 á 1904 se admiten alumnos internos medio pensionistas y externos en su propio local.

Plaza de Colón, núm. 1, Salamanca.

A LOS PERIODICOS

## El País y El Porvenir

se admiten suscripciones y se venden en

Tamames en la casa de Tomás González.

Se venden bonitas postales.

## Comprad que os conviene

Equipos de novios, en LA FAVORITA.

Camisas de todas clases, en LA FAVORITA.

Camisas á medida, en LA FAVORITA.

Camisetas y pantalones, en LA FAVORITA.

Corbatas y corsés, en LA FAVORITA.

Medias y calcetines, en LA FAVORITA.

Perfumería y abanicos, en LA FAVORITA.

Capas, faldones y gorros, en LA FAVORITA.

Pecheras, cuellos y puños, en LA FAVORITA.

Géneros de invierno, en LA FAVORITA.

Géneros de verano, en LA FAVORITA.

Grandes surtidos

Novedad

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha Casa en la

Calle de Zamora, núm. 5,

frente al Café Suizo.

## Félix Carbajosa Rico

(SUCESOR DEL ARMUNÉS)

Doctor Riesco, 33, Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja Málaga. Moscatel, Cariñena, Jerez. Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y frescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos. Se venden bocoyes de 35 pesetas en adelante.

SE SIRVE A DOMICILIO CON PUNTUALIDAD

## Tahona Bretón

CALLE DE BRETÓN, NÚM. 4, SALAMANCA.

Pan de todas clases del país.

Primera casa en pan de brillo, lujo, francés y figuras de Madrid.

Única que fabrica el pan de Hamburgo.

Levaduras, invento de la casa, renovadas diariamente.

Despachos: Doctor Riesco 26; García Barrado 52; Prior 1; San Julián 18.

Los Gramófonos y discos de la Compañía

Francesa del Gramophon

SE VENDEN EN CASA DE

## CASTO MULAS

PLAZA MAYOR, NÚMERO, 16.

(Esquina á la escalerilla del Ochoavo)

Por 125 pesetas se puede adquirir un aparato que habla, rie, canta y reproduce fielmente toda clase de sonidos.  
Discos impresionados por el Mochuelo y la Rubia.  
Impresiones por Tamagno, Carcano, Biel, Berares y otros reputados artistas.  
Se remiten catálogos á quien los solicite y se servirán encargos que se acompañen con buenas referencias.

No confundir esta casa

## CASTO MULAS

PLAZA MAYOR, NÚM. 16,

Esquina a la **escalerilla del OCHOAVO.**

SALAMANCA

Gran Fábrica de Chocolates

DE

## Juan Francisco Martínez

ÚNICA EN SU CLASE

PLAZA DE SAN JUAN DE BARBALOS, NÚMEROS 13 y 15.

SALAMANCA

Siendo esta una de las industrias necesarias en la localidad por la desconfianza que existe en la adulteración de este producto, no he omitido gasto alguno, con el fin de que los consumidores puedan surtir de clases puras y de esmerada elaboración; para lo cual, tengo el gusto de poner á disposición del público un gran surtido en cacao de todas clases y precios para las personas que deseen elegirlos; igualmente ofrezco un gran surtido en chocolates de 1'50 pesetas en adelante, hallándose á la venta además de en esta fábrica, en varios establecimientos de ultramarinos y en la Confitería de la Sra. Vda. de don Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba he de ser favorecido, tengo el gusto de ofrecerme afectísimo S. S.

No confundir esta casa con la fábrica de chocolates de San Juan de Sahagún.

## El Porvenir

SOCIEDAD ANÓNIMA TIPOGRÁFICA

2 - AZAFRANAL - 2

Cartas, facturas, membretes, tarjetas, esquelas de defunción y toda clase de impresos.

# Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

PLAZA MAYOR, NÚM. 39.

## MARCELINO CHAPADO

TELÉFONO, NÚM. 7.-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.—Precio, desde dos pesetas cubierto.